
N i e d e r s c h r i f t  
BMB/013/2017 

 
über die öffentliche und nichtöffentliche Sitzung des Beirates für 

Menschen mit Behinderung der Stadt Rheine 
am 06.11.2017 

 
 

Die heutige Sitzung des Beirates für Menschen mit Behinderung der Stadt Rheine, zu der alle 
Mitglieder ordnungsgemäß eingeladen und - wie folgt aufgeführt - erschienen sind, beginnt um 
17:00 Uhr im Sitzungssaal 126 des Neuen Rathauses. 
 
 
 
Anwesend als 
 
 Vorsitzende: 
 

Herr Claus Meier Vorsitzender   
 
 Mitglieder: 
 

Frau Claudia Hilbig-Wobbe Mitglied   

Frau Ellen Knoop  Mitglied   

Frau Anke Riemasch Mitglied   

Herr Heinrich Thalmann  Mitglied   

Herr Hermann-Josef Wellen Schriftführer   
 
 Vertreter: 
 

Frau Heike Barnes  Vertretung für Herrn Dirk 
Winter 

Herr Gudio Bischoff Vertretung für Frau Annette 
Roes 

 
 Verwaltung: 
 

Frau Stefanie Lehmann    
 
 
Entschuldigt fehlen: 
 
Mitglieder: 
 

Frau Annette Roes Schriftführerin   

Herr Dirk Winter  Mitglied   
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Der Vorsitzende, Herr Meier, begrüßt alle Anwesenden und eröffnet die 13. Sitzung des Beirates 
für Menschen mit Behinderung.  
 
Aufgrund des verspäteten Eintreffens von Frau Schwarze wird die Tagesordnung geändert. Der 
geplante Tagesordnungspunkt 1 „Das KSL Münster stellt sich vor und gibt einen aktuellen Über-
blick zum BTHG“ wird auf Tagesordnungspunkt 3 verschoben. 
 
Herr Meier stellt die Beschlussfähigkeit fest. 
 
Öffentlicher Teil: 
 
1. 
 

Niederschrift Nr. 012/2017 über die öffentliche Sitzung am 04.09.2017 
 

Die Niederschrift wird einvernehmlich genehmigt.  
 
2. 
 

Bericht und Information der Verwaltung 
 

Bewusstseinsbildende Maßnahme mit den Azubis der Stadtverwaltung 
Erstmalig gab es am 23.10.17 eine Schulung für die Azubis zum Thema Behinderung und Inklu-
sion. Inhalt war eine kurze theoretische Einführung ins Thema und eine anschließende Rathaus-
rally bei der die Teilnehmer/innen drei Behinderungsarten (Seh-, Hör-, Gehbehinderung) simulie-
ren konnten. Herr Meier und Herr Wellen begleiteten die Gruppen und gaben praktische Tipps 
und beantworteten die Fragen. Es gab viele positive Rückmeldungen von den Azubis zu dieser 
Sensibilisierung. Im Frühjahr 2018 soll diese Schulung mit den weiteren Azubis wiederholt wer-
den.   
 
Logo für den Beirat 
Es wurden vier mögliche Logs vorgestellt. Die Abstimmung hat folgendes Ergebnis erzielt:  
Welle: 6 Stimmen  Bunte Fäden: 1 Stimme   
Sprachrohr: 0 Stimmen  BMB: 1 Stimme  
Frau Lehmann wird sich um die Anschaffung dieses Bildes kümmern. 
 
Höranlage 
Erfreulicher Weise konnte die Anschaffung der mobilen Höranlage in die Anschaffung des Hör-
systems für die Stadthalle eingebunden werden. Die Höranlage wird somit zur nächsten Bei-
ratssitzung genutzt werden können.  
 
3. 
 

Das Kompetenzzentrum Selbstbestimmt Leben (KSL) Münster stellt sich vor und 
gibt einen aktuellen Überblick zum Bundesteilhabegesetz (BTHG) 
 

Frau Schwarze, Leiterin des KSL Münster berichtet über die Arbeit und die Angebote des KSL. 
Zudem gibt Sie einen aktuellen Überblick zum BTHG. 
Die Ausführungen können als Handout in der Anlage 1 gefunden werden. 
 
Herr Meier bedankt sich bei Frau Schwarze und lädt Sie ein, noch weiter teilzunehmen.  
 
4. 
 

Ergebnisse aus den Aktivitäten des Beirates 
 

Aktionsplan Inklusion 
Der Sozialausschuss hat am 05.09.2017 das Konzept für den Aktionsplan Inklusion beschlos-
sen. Der Vorschlag von der Politik als Themenfelder für 2018 „Bauen und Bildung“ zu nehmen 
wird übernommen.  
Die AG Aktionsplan Inklusion hat sich am 22.10.2017 getroffen und die Gremienstruktur über-
dacht und für die Besetzung Personen namentlich vorgeschlagen.  
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Diese wurden in der Beiratssitzung durch weitere interessierte ergänzt und darüber abgestimmt.  
Abstimmungsergebnis: 
Lenkungsgruppe:  Herr Meier  8 Stimmen  
Steuerungsgruppe:  

Bildung:  Frau Barnes 1 Stimme 
   Frau Knoop 8 Stimmen 
              Herr Winter 7 Stimmen 
Bauen:  Herr Meier 8 Stimmen 
             Herr Steggink 0 Stimmen 
             Herr Wellen 7 Stimmen  
 

Umgestaltung des Marktplatzes 
Am 09.10.17 hat eine Begehung des Marktplatzes stattgefunden mit der dafür gegründeten AG. 
Der Entwurf vom Architekturbüro Scape wurde noch einmal vorgestellt. Die Anmerkungen vom 
Beirat, dass das derzeitige Kopfsteinpflaster nicht barrierefrei ist und auch nur unter bestimm-
ten Bedingungen (wie es ist abgeschliffen/ gespalten, geringe Fugenbreite, entsprechender Un-
tergrund) wiederverwendet werden kann, wurden angehört. Es wurde vereinbart, dass es eine 
Probepflasterung gibt, die am 13.11.17 begangen werden kann.  
Frau Lehmann bittet die Beiratsmitglieder diese Fläche in den nächsten Tagen zu begehen, ger-
ne auch mit Klienten und Rückmeldung zu den Pflasterungen zu geben.  
 
Eröffnung des Bustreffs 
Am 04.10.17 wurde der Bustreff eröffnet. Einige Beiratsmitglieder haben deutliche Anmerkun-
gen zum Bustreff, da die zuvor besprochenen baulichen Maßnahmen nicht zur Zufriedenheit 
umgesetzt wurden. Zum Beispiel die Säule vor der Tür des behindertengerechten Toilette in ei-
nem zu geringen Abstand, sodass besonders große Rollstühle schwer hinein kommen. Ebenso 
fehlt derzeit noch eine Beschilderung der Haltebuchten. Es kamen auch Fragen auf, wie „Wer 
kommt, wenn die Notruftaste betätigt wird?“ oder „Sind die angegebenen Haltebuchten auf der 
Anzeigetafel immer Takt genau?“  
Frau Lehmann wird diesem nachgehen und berichten.  
 
Leitlinie in der Bahnhofseingangshalle 
Herr Meier berichtet, dass es aufgrund eines Personalwechsels bei der DB nun doch am 
29.09.2017 eine Begehung mit Beteiligung von Frau Schlathold (LAG Selbsthilfe Münster) gab. 
Die Anmerkungen zur Verlegung des Leitsystems wurden aufgenommen, allerdings hängt die 
Umsetzung weiterhin von der möglichen Finanzierung ab.  
 
Interaktive Stadtkarte 
Die Idee eine interaktive Stadtkarte der Beratungslandschaft, Angebote für Menschen mit Be-
hinderung sowie Parkplätze und barrierefreie Zugänge und Wege zu entwickeln wird versucht 
mit dem Projekt SliQ zu verbinden. Da das Projekt als zentrales Ergebnis eine Onlinedatenbank 
zum Thema Selbstständig Leben in Rheine entwickeln möchte.  
 
Kulturentwicklungsplan  
Frau Lehmann berichtet, dass die Stadt Rheine einen Kulturentwicklungsplan aufstellt und Sie 
und Herr Meier dazu interviewt werden. 
Frau Lehmann bittet die Beiratsmitglieder Anregungen zu diesem Themen ihr mitzuteilen.  
 
Consozial 
Wie in der letzten Beiratssitzung besprochen fahren einige Beiratsmitglieder, Herr Meier, Frau 
Thünemann, Frau Barnes und Frau Lehmann vom 07.11 bis zum 09.11 zur Consozial (Kon-
gressMesse für den Sozialmarkt) nach Nürnberg. Im kommenden Jahr wird dann berichtet.  
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5. 
 

Berichte aus den Ausschüssen 
 

Sozialausschuss    
Herr Meier verweist auf die Ausführungen in Top 2 zum Aktionsplan Inklusion. 
 
In den weiteren Ausschüssen wurden keine relevanten Themen für den Beirat besprochen.  
 
6. 
 

Informationen, Anregungen, Termine 
 

3. Nahverkehrsplan im Kreis Steinfurt 
Herr Meier teilt mit, dass am 05.12.17 von 14-17:00 Uhr eine weitere Veranstaltung zum 3. Nah-
verkehrsplan im Kreishaus stattfindet. Er selbst sowie Frau Lehmann sind verhindert. Er fragt 
die Anwesenden wer Interesse hätte die Belange von Menschen mit Behinderung dort zu vertre-
ten. Es hat sich niemand gemeldet.   
 
Beiratssitzungen 2018 
Frau Lehmann erklärt, dass die Sitzungen noch nicht vollständig terminiert werden konnten, da 
der Sitzungskalender der Stadt noch nicht veröffentlicht ist.  
 
Erste Sitzung in 2018 wird am 19. Februar 2018 um 17 Uhr im Rathaus stattfinden. 
 
Herr Meier fragt die Anwesenden, ob weitere Veranstaltungsorte vorgeschlagen werden. 
Frau Riemasch kündigt an, dass möglicher weise die letzte Sitzung im Jahr 2018 in den AWO 
Wohnstätten, z.B. im Neubau stattfinden könnte. 
Herr Bischoff erklärt, dass die zweite Sitzung in 2018 im Jacob-Meyersohn Wohnverbund statt-
finden könnte. Terminabsprachen folgen.  
 
7. 
 

Verschiedenes 
 

Zwischenstand Hünenborg 
Herr Thalmann erkundigt sich, ob es neue Ergebnisse zum Thema Hünenborg gibt. Frau Leh-
mann teilt mit, dass es derzeit keine neuen Informationen gibt. 
Herr Meier erfragt sich den aktuellen Stand in der nächsten Bauausschusssitzung.  
 
Fahrstuhl im alten Rathaus 
Herr Wellen erkundigt sich, wie der aktuelle Stand zum Fahrstuhl im alten Rathaus ist. Nach der 
Begehung mit ihm und Herrn Meier am 01.08.17 seien die weitergeleiteten Anmerkungen noch 
nicht umgesetzt worden.  
 
 
 
Ende der Sitzung: 19:00 Uhr 
 
 
  

    
Claus Meier Hermann-Josef Wellen 
Ausschussvorsitzender Schriftführer 
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